

Precios de suscripción.

TOLEDO

Mes..... 0,50 ptas.
Trimestre. 1,50 »

PROVINCIAS

Mes..... 0,75 ptas.
Trimestre. 1,75 »

Pago adelantado.

LA JUSTICIA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIOS

á precios convencionales.

25 ejemplares, 1,75 ptas.

Número suelto, 10 cént.

Pago adelantado.

Se publica los sábados.

REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

Redacción y Administración: Ave María, 8.

EN EL RIFF

UNA VEZ EMPEZADA, DEBE SEGUIR LA GUERRA

La cuestión marroquí, que según las profecías de algunos, no pasaría de una simple escaramuza, va adquiriendo gravedad suma para preocupar al Gobierno y á la nación española. El pueblo español, expreso en sentir en asunto de tanta transcendencia antes de que éste diera principio presintiendo lo que hoy por desgracia, ocurre, entonces, la opinión pública dijo que no quería guerra, por creer que ésta no sólo carecía de justificación, sino porque también no íbamos á obtener con el triunfo ninguna finalidad práctica, ningún beneficio para la nación española, y sí un gran quebranto en el erario público, del cual saldrán muchos millones y la pérdida de numerosos soldados que encontrarán la muerte allá, lejos de su patria, dejando en ésta amarguras y desconsuelos.

Francia enterró en Casablanca y en la ocupación de Uxda mucho oro y muchas vidas, pero fué por la conquista de algo útil y de beneficiosos rendimientos, como son las ricas minas que allí tiene en explotación y las fertilísimas vegas ricas en producción. Nosotros, si nos quedamos con algo, de nada nos servirá, puesto que el Gurugú y sus inmediaciones son altos montes de pedriscos que para nada sirven. Avanzar en nuestra conquista es cosa demasiado eventual, puesto que nada de extrañar tendría que Alemania, por ejemplo, nos saliera al encuentro pidiéndonos el alto en nuestras correrías.

La conducta seguida por el ministro de la Gobernación prohibiendo á los periódicos el hablar de la guerra, y sí sólo en el sentido que á él le convenga, nos releva de comentarla puesto que la citada conducta ella misma se califica.

Mal, muy mal hace el Gobierno con no consentir que al pueblo se le cuente y sepa lo que realmente allí ocurra, puesto que lo que así se logra es aumentar la incertidumbre y enardecer en vez de pacificar. Dígasele al pueblo la verdad, y éste, si es necesario, será el primero en arrostrar toda clase de peligros si así es preciso.

Una vez empezada, se debe de seguir la campaña y mandar allí lo que sea necesario; una retirada en las circunstancias actuales sería vergonzosa y diría muy poco en pro de nosotros.

El Gobierno, una vez puesto, no debe escatimar nada absolutamente y tomar medidas preventivas para en caso necesario, poniendo guarnición de mar y tierra en las diferentes plazas y costas españolas que poseemos en el territorio africano.

El pueblo español tiene dignidad, es noble y valiente y sabrá responder para vengar á los hermanos que allí perecieron.

LA JUSTICIA saluda al valiente Ejército español, el cual sabrá, como siempre, agregar un florón más de gloria á la historia de nuestra Patria.

CÓMO ENTIENDO LA MUJER EDUCADORA

El santuario inviolable donde el hombre honrado encuentra compensación á las luchas, amarguras y desengaños de la vida, donde encuentra caricias, tranquilidad, gozo y cariño leal, es en el hogar doméstico, santuario inviolable de la felicidad y la dicha. Para que esto sea un hecho, ocupa el primer lugar la mujer como esposa, como madre y como educadora. La personalidad femenina reúne todos los medios para cumplir esa sagrada misión. La misión más alta, más excelsa que la mujer tiene dentro del hogar doméstico, es la que la corresponde como educadora. Ella es la encargada de modelar, de preparar los hombres del porvenir, los seres que han de tomar parte en las contiendas del vivir; ella es la encargada de suministrar á la sociedad hombres honrados, y para ello dispone de medios suficientes si sabiendo cumplir su misión, para ello esgrime las armas de la virtud, la prudencia y el talento, la ternura, el amor, y la abnegación, esa abnegación que la personalidad femenil posee en alto grado, llegando hasta el sacrificio si es preciso. Conste que al hablar así, me refiero á la madre, á la mujer educadora, como debe de ser, como realmente es dada su alta misión, y no como la que nos presenta esa sociedad tremendamente estúpida y criminal, desfigurada, sin voluntad y raquílica, á causa del abandono en que esa sociedad la dejó. Cuando una mujer ciñe sobre su frente la aureola de la maternidad y la virtud, esa sociedad estúpida, excéptica y criminal, esos seres que por sostenerse en su rara y ridícula pose, blasonan de desocupados, no tienen más remedio que inclinarse reverentes y sumisos ante su presencia. Como se verá, la mujer tiene una suprema influencia en el hogar doméstico, siendo capaz de transformar á una sociedad por muy degradada que esta fuera. Otro cualquier medio que se emplee para dirigir á los hombres, como la vida de ciertos colegios, tiene algo de penoso y violento, que se opone muchas veces á las tendencias de la voluntad, al tratar que cause eficacia en el terreno de la moral. La mujer, como elemento influyente del bien, no tiene nada de violento y desagradable. La escuela llamada mística, al presentarnos á la mujer como colaboradora de Satanás, como instrumento del mal, ha padecido una tremenda equivocación, puesto que al ser designada por Dios para compañera del hombre, no lo hacía para que á éste le pervirtiera, llevándole por derrotero contrario á la moral y honradez. La escuela mística, al hacer tal afirmación, ha cometido un sacrilegio, ha lanzado una blasfemia contra la mujer, que tiene en la tierra una misión santa, digna de religioso respeto que cumplir. La mujer no es, no puede ser en modo alguno, como dice la escuela mística, colaboradora de Satanás, la mujer no es ni más ni menos, que la compañera del hombre, la encargada de educar sus hijos y de endulzar las amarguras del hogar doméstico, haciendo más llevaderas las mil contrariedades que en la vida existen, y para esto solo le basta á la mujer una sola cosa, que sea buena.

Mas, por desgracia, sucede en la sociedad actual, que la mayoría de las mujeres desconocen en absoluto cuáles son sus deberes como madres educadoras de sus hijos, empezando por desconocer las más rudimentarias prácticas de higiene. Empieza porque cuando nace su hijo (me refiero á las clases medias y acomodadas, que es donde radica el mal), los abandonan en manos de una nodriza criminal que les trata mal, predisponiendo el organismo del niño, condenándole á que no pueda llegar á la plenitud de salud y vida necesarias á su arruinado organismo.

Todo ser que viene al mundo á formar parte de la inmensa familia humana, la racionalidad en estado de germen, se encuentra en su personalidad psíquica. Son hombres en potencia, preparados para reducirse á acto, como decían los aristotélicos. Y sucede que cuando el ser ha evolucionado desarrollando sus facultades, y se encuentra en disposición de aprender algo, por regla general los niños ó niñas, son llevados á colegios dirigidos por religiosos, son entregados á manos mercenarias, las cuales no se cuidan de inculcarles los preceptos del bien moral en sus conciencias, haciéndolos aprender lo que no entienden, un cúmulo de prácticas y oficios religiosos que para nada práctico sirven, cuatro reglas de falsa piedad, enseñadas por esos seres egoístas y mercenarios, á quienes luego pagan espléndidamente como educadores de sus hijos. Y sucede con esto, que la inteligencia de los niños está condenada á eterna atrofia, porque allí solo consiguieron desarrollarlos la memoria sin cuidarse para nada de la modelación y transformación armónica del desarrollo moral é intelectual del niño.

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

(Se continuará).

COLABORACIÓN OBRERA

EL OSCURANTISMO SIGUE SUS HAZAÑAS

Por haber procurado demostrar en todas cuantas ocasiones en mi vida se me han presentado los errores del oscurantismo y apartar á mis semejantes en tanto cuanto me ha sido posible de los pecados que al abismo le arrastraran, he sido en ciertas ocasiones y por ciertos personajes místicos tachado, mas yo siempre, constante en la lucha, por la razón que asiste, para conseguir una sociedad más justa y equitativa, y menos jesuítica que la presente.

Por esta razón y basado en estos principios, he deseado señor director de LA JUSTICIA hacer público en su periódico mi adhesión á la campaña que hace usted para los esclarecimientos de los hechos realizados en un centro de enseñanza religiosa, conocido por el nombre de HH. Maristas y que la opinión pública hace responsable al hermano Eugenio, de dicha entidad religiosa.

Yo siempre sonreí al llegar á mis oídos ciertas faltas de los humanos seres (*pues la perfección humana no se ha llegado á conseguir*) y sólo censuré á aquellos que por sus detalles característicos de degradación humana, atacaba ó ultrajaba á los sentimientos puros. Mas por si algo indecoroso quedase por corregir en los que se erigen en fieles intérpretes de la bondad y la moral, llega el eco de protesta de hombres sinceros y verdaderamente altruistas que demuestran y denuncian el hecho realizado por un hermano marista dedicado á educar en el oscuro y pequeño círculo de la enseñanza católica á inocentes criaturas.

Mas vosotros los católicos, apostólicos y romanos, siempre os presentáis ante la faz social tal y como soís, vuestra misión ó mejor dicho, vuestra condición, es injuriar al hombre de sentido común cuando la razón no está de vuestra parte y hacéis grandes esfuerzos para cubrir vuestros tropiezos, echando mano de inventos ruines y cuando vuestra trapacería se encuentra al descubierto porque la razón os hunde en el cieno de vuestras miserables prácticas, entonces muy cortesmente, pero con la caridad como pantalla trocáis el avance en retirada (*como en esta ocasión lo habéis hecho*) pero sin daros cuenta que dejáis reflejar vuestras iniquidades en el cristal de la razón, y recibís de la opinión pública vuestro merecido golpe, del martillo de la razón y de la justicia.

Muchos han sido y son cada vez más los hombres que dan sanos y desinteresados consejos cariñosos y fraternales para que la luz de la verdad penetre en los cerebros de los humanos seres en bien de la misma humanidad, mas vosotros siempre estáis en guerra constante y sistemática en contra del progreso y de la razón hasta que gastéis el último cartucho de vuestra pólvora.

Si el hecho indecoroso realizado por el hermano religioso (según la respetable opinión pública) por el educado y educador de santas doctrinas hubiese sido cometido ó realizado por uno de los nuestros ó mejor dicho, por un hombre educado y dedicado á la enseñanza laica ó racionalista, lo hubiérais denunciado á la faz pública exigiendo para el delincuente las mayores torturas, por ser los que verdaderamente han de formar los hombres del porvenir que con su piqueta demoladora de todo lo arcaico y viejo os harán caer bajo los escombros de vuestras ruinas. Mas nosotros, en aras de la verdad y del decoro hubiésemos sido con toda seguridad más sinceros que vosotros, hubiésemos sido los primeros en exigir responsabilidad al delincuente, pero en este caso concreto, como es uno de los vuestros el delincuente, como es

un *pobrecito fraile* el protagonista, ponéis el grito de vuestras argucias en el cielo para que vuestro Dios os ayude á seguir sosteniendo vuestra farsa clerical, aunque para ello sea necesario que sacrificéis inocentes víctimas. Pero tener en cuenta que es inútil el que pretendáis hacer del pueblo consciente un pueblo sumiso y servil, pues no está este pueblo ya en condiciones para sufrir paciente vuestras iniquidades y torpezas, aunque para ello empleéis vuestras ficticias promesas y miserables dádivas.

Los obreros de Toledo, aquellos que tenemos conciencia de nuestros actos, los que somos verdaderamente conscientes, con esta cuestión de lesa humanidad realizada por el *hermano* marista Eugenio, se nos ha aumentado el odio que hacia vosotros sentimos, fruto de vuestro bajo proceder con los que formamos el contingente de productores que sirven de sostén á la vida humana.

Esta cuestión del día, no olvidar que la sumamos á la lista que tenemos hecha de vuestras fechorías, donde las dos últimas son: Una, la coacción rastrera y poco digna que ejercitáis con nuestro periódico obrero *Humanidad*, fiel intérprete de la razón y de la justicia obrera. Pero no olvidar tampoco que si vosotros estáis en constante lucha por conservar á toda costa vuestro oscurantismo, nosotros los obreros conscientes estamos siempre alerta de vuestras fechorías. Y la otra es el invento é implantación de la ratonera del sindicato para cazar infelices ratones que no sirviendo en ningún caso de razón y de justicia, abdican de sus derechos de ciudadanos y de obreros conscientes y los aprovecháis vosotros para que os sirvan de instrumentos en vuestras trapacerías humanas y religiosas.

Y terminando el humilde criterio que como obrero tengo hecho hacia vosotros, es que habéis tenido siempre sentada la plaza (entre el pueblo inconsciente) de inteligentes y estudiosos, y este criterio os conduce á la intransigencia y por tanto pensar que no hay pueblo razonable más que aquel que conculgue con vuestras ruedas de molino, y por consecuencia tendremos que repetir lo que el venerable anciano D. José Nakens dijo en un artículo el año 1895 al tratar vuestras condiciones sociales y jesuíticas:

«Llevaré más lejos aún mi deseo de servir; diré que sois decentes, honrados, castos, virtuosos, buenos padres, buenos esposos, buenos hijos y sostendré contra todos los malandrines que opinaren lo contrario, que creéis cuanto decís; en suma, seré tan embustero como vosotros.»

J. A.

GALERIA DE POETAS

EVOCACIÓN

Amada, tengo el profundo recuerdo, que es clara aurora, de haberte visto en un mundo que no es el mismo de ahora.

Te recuerdo de algún lado y no sé donde habrá sido... Me parece que te he amado otra vez, y me has querido.

Tus ojos me traen la yerta nostalgia de lo lejano; ¡aún mi alma está despierta sobre el sueño de lo humano!

Tienes en tí claridades de soles que no han dormido y vibran á las saudades de las sombras de mi olvido.

No sé nada de este mundo y de él quito la mirada; de este sueño tan profundo no sé nada... no sé nada...

El recuerdo es la aureola interior del sentimiento, que se despierta á la sola palpitación de un momento.

...Estoy loco de saber y estoy loco de ignorar donde te he podido ver que no me puedo acordar.

Yo te he visto, te he querido...

¡bien lo sabe mi alma triste!
—Fué en un tiempo no vivido en la ciudad que no existe.

RAFAEL LIASSO DE LA VEGA.

DON CARLOS DE BORBÓN Y ESTE

El decrepito jefe del tradicionalismo, de ese partido, causante de horribles desgracias nacionales, y por el cual la sangre de nuestros hermanos se vertió criminalmente á raudales, ha fallecido en Varese.

Parece ser que cuando la muerte llega, merced á las corrientes del rutinarismo, tiene uno el deber de olvidar todo lo malo que hizo en vida el difunto, y por humanidad, prodigarle, aunque no sea nada más que veladamente, alabanzas no merecidas ni aun remotamente sentidas.

Nosotros somos antes sinceros que hipócritas, y no rendimos culto á esa *falsa humanidad*, porque entendemos que no dignifica, sino que, por el contrario, denigra y envilece. Por esta causa, ante el cadáver de Don Carlos, no tenemos ningún género de alabanzas por creer sinceramente que no se las merece, y si á hacer historia fuéramos, obrando en justicia, sólo censuras y muy fuertes para él tendríamos.

Don Carlos de Borbón y de Este ha fallecido en Varese....

FRUTOS DE LA IMPREVISIÓN

LA HERENCIA DE RULL

Los acontecimientos están demostrando que Rull, el terrible anarquista ejecutado, no era el alma, ni mucho menos, del anarquismo barcelonés. La muerte del procesado no ha servido de nada, ni como castigo ni como ejemplo. Después del castigo del culpable, las bombas han seguido estallando, y ahora en locales que, por estar cerrados, deben tener más vigilancia. Todo lo que se dijo y todo lo que se hizo fué inútil. El terrorismo es el mismo, descarado, procaz y temerario. Habrán podido cambiar los instrumentos, los agentes, pero no los resultados. Hoy estamos como ayer, y mañana, como no cambien de procedimientos los terroristas, estaremos como hoy. ¿Qué autoridad, por facultades que se le hallan concedido, ha descubierto algo? ¿Qué ventajas reporta el aumento de la policía barcelonesa, el gran número de espías y la famosa guardia privada del detective inglés? Todo cuanto se ha hecho resulta perfectamente inútil. Ni conseguimos nada en la resolución del misterio, ni Barcelona, la gran ciudad industrial, recobra la perdida tranquilidad.

Buena parte de la culpa de esta anormalidad pudiéramos hallarla en los procedimientos de justicia en España. Entre nosotros no se guarda consideración al que denuncia un hecho probado, un hecho que merece castigo y que debe convertir en policía al ciudadano que lo conozca. Aquí, si el denunciado es grande, poderoso; si el denunciado tiene influencias; si el denunciador está en mejor posición social que el denunciador, se encarcela á éste en vez de hacer las discretas investigaciones de rigor. Parece que no se quiere hacer justicia contra las clases acomodadas, para que no cunda el mal ejemplo, y los pobres, los que no tienen más ambición que el triunfo de la justicia, se dediquen á sacar en claro las debilidades y las tropelías de los pudientes. ¿Qué justicia es esa? Se ha visto más de una vez que un incauto, creyendo que el Código no reconoce jerarquías, ha denunciado hechos delictuosos; y en lugar de proceder con arreglo á lo que prescribe el sentido común, se ha procesado, cuando no encarcelado, á quien hizo la denuncia, ¿Cómo queremos así que los particulares se conviertan en policías honorarios? Ello sería ridículo y muy expuesto á molestias duraderas.

Cuando se desea que los ciudadanos contribuyan al esclarecimiento de los delitos se les deben dar facilidades y procurar coadyuvar á sus trabajos. ¿Qué adelantamos procesando ó encarcelando á los denunciadores, con proclamar la conveniencia de que no se calle ningún delito que se conozca? Las palabras son muy buenas; pero cuando los hechos no se amoldan á ellas y cuando se ponen trabas á todas las iniciativas y á todas las investigaciones, no hay por qué hablar de la indiferencia de las personas. El que denuncia un delito y se ve encausado por amor á la justicia, será muy necio si vuelve á dar motivo de procesamiento. En este caso, siguiendo un sabio consejo del egoísmo, debe abstenerse; y debe abstenerse porque D. Quijote, molido y maltratado, ha dejado sitio á Sancho, suspicaz, receloso y tumbón.

Si en toda España no hubiera clases para la justicia, y si la posición social no fuera una atenuante, el problema de Barcelona estaría resuelto por los mismos catalanes. En la actualidad, aunque se sepa algo, á pesar de la indignación existente, no habrá nadie,

absolutamente nadie, que se preste á ayudar á la justicia. ¿Por qué? Porque el papel de redentor, entre nosotros está muy desacreditado. Dijérase por quien puede decirlo que los denunciadores no quedan sujetos á las molestias judiciales de hoy, afirmárase que en vez de empapelados preventivamente se harían las discretas averiguaciones que recomienda el sentido común y asegurárase que la denuncia, cierta ó incierta, permanecería anónima para evitar las venganzas, y todo el que supiera algo, fuera poco ó fuese mucho, iría á comunicar sus descubrimientos, sus indicios ó sus sospechas á la policía. Pero así como está montada hoy la justicia, no. Hoy todo el que sabe ó sospecha algo se lo calla, y cuando principia á ver claro, cierra los ojos para no tener esa responsabilidad moral.

El problema de Barcelona es el problema de toda España. De Norte á Sur de la península, los ricos, por sus riquezas, quedan exentos de responsabilidades hasta que no se meten con otros más poderosos. Los pobres, por el contrario, sufren y soportan todo el peso de las leyes. ¿Y aún van á meterse á redentores? No; tal acto sería una locura. Procedan los gobiernos contra todos los que delinquen, no sostenga en los puestos importantes á personas ineptas y no dejen que sus amigos abusen del poder, y la justicia respaldará. Pero siguiendo como hasta aquí es imposible. Y es imposible porque tal vez alguna de esas personas que disponen de fuerzas y de influencias tenga interés en que la alarma subsista y que el terrorismo, descarado y oprobioso, constituya su única razón de ser. No haya espías, no haya injusticia y no se falseen las leyes, y el terrorismo morirá, y morirá á manos de los propios catalanes.

(De *El Radical*, de Valencia.)

MI CINEMATOGRAFO

(PELÍCULA NÚMERO 28)

La de los dientes de lobo.

Desde que cayó enfermo no se separó un solo momento de su lado. Los días y las noches los pasaba sentada junto al lecho del enfermo, y cuando el sueño la rendía, reclinaba su cabeza sobre la almohada del paciente y descansaba en semejante forma. Un año llevaba enfermo á pesar de haber recorrido Sanatorios y haber sido reconocido por eminencias médicas, en este término de tiempo, *La de los dientes de lobo* llevaba gastado un dineral; pero ¡qué importa! ella por la salud de su Luis, no sólo se arruinaría, sino hasta su vida daría si era preciso. ¡Cuánto le quería! por él sólo, por él, desde que le conoció una noche tocando su violín en la orquesta del Real y se entendieron, ella consultó sus ahorros y se retiró tranquilamente á un hogar, lejos del esplendor y la vida de las grandes *distráidas*.

La de los dientes de lobo llevaba este apodo, porque una noche, presa de un ataque de alcoholismo, mordió en una oreja á un joven marqués, y tanto apretó que el apéndice auricular se partió por medio. Ella no era mala y prueba de ello que despreció todo y sólo se consagró á su Luis, á quien quería con toda su alma; pues interés no existía, toda vez que él no tenía, como vulgarmente se dice, en donde caerse muerto.

Desde que se retiró á hacer vida marital con el joven músico, Amalia, que así se llamaba, fué una mujer de nobles sentimientos y conducta intachable, que sólo consagró su atención á cubrir las necesidades de su casa, y últimamente á cuidar como madre cariñosa al enfermo. Su capital, á causa de los grandes gastos hechos con el enfermo y el lujo que en todo tenían, sufrió un quebranto, y ella hacía mil cábalas y miraba con ojos tristes á sus ricas joyas como dándolas el último adiós.

Aquella mañana el médico fué más temprano que de costumbre, reconoció detenidamente al enfermo y su rostro dibujó un gesto de extrañeza. *La de los dientes de lobo* lo notó y se puso pálida. El enfermo levantaba indolente su cabeza y haciendo contracciones con su rostro cadavérico tosía secamente.

Una vez que el doctor y ella se quedaron solos en la sala, ella le preguntó: ¿Qué tal, doctor, qué tal le encuentra?

—Señora, para qué ocultar por más tiempo la verdad, muy mal... muy mal... este último ataque de *distráida* nos ha quebrantado al enfermo por completo; el

pulón está lleno de cavernas y un nuevo ataque fácil de venir temo nos le quite de enmedio.

Ella lloraba en silencio y decía con grave acento de dolor:—¡Doctor, doctor, qué desgracia!

—Cálmese señora, la ciencia á veces realiza milagros....

—No, doctor, se muere, sí.... se muere, le he matado yo....

—No sea niña, señora, tranquilícese.

—Sí, el era de naturaleza débil.... y claro, yo le he matado de tanto quererle....

—Usted lo que debe hacer es no estar en contacto con él, pues me he enterado no se separa un momento de su lado y eso podría costarla caro.

Ella, de rodillas ante el doctor y derramando lágrimas, como exigiendo una última afirmación para decidirse, decía:—¡Dígame si morirá, por Dios dígame, Doctor!

El médico, impávido, como acostumbrado á las grandes emociones, respondió con dolor y frialdad:—¡Sí.... morirá!

Al despedirse el doctor ella le besó en la mano.

Aquella misma noche ella, echada en la misma cama de su Luis, empezó á besarle con verdadera pasión y á estrechar su cuerpo con verdadera ansiedad. Le besaba, le besaba con delirio, y de cuando en cuando se ponía de rodillas sobre la cama y abriendo la boca demesuradamente tomaba nuevos alientos para quererle más.... más.... más.... Luego, impregnaba su rostro con el frío sudor del enfermo, con el fin de trasladarlo á su cuerpo por medio de la porosidad. Y cuando el enfermo, fatigado por tanto vaivén, sentía desgarrarse su pecho, tosía fuerte y seco, arrojando sanguinolentos salibazos.

Ella entonces, denodada, loca, acometida de heroico erotismo, cogía sus manos con la cabeza del enfermo y juntando su boca con la de él, bebía con placer durante largo tiempo su aliento venenoso.

Así siguió toda aquella noche y las dos consecutivas hasta que murió su Luis.

La última noche, tanto le quiso esta heroica mujer, que realizando las verdaderas enormidades consiguió caer enferma, para morir de amor.... tal y como correspondía á una mujer buena, noble, cariñosa y heroica como era *La de los dientes de lobo*.

Ignacio Alcaraz

LA BECERRADA DEL DOMINGO

Con una entrada para no perder se verificó la becerrada, que, según costumbre, vienen dando anualmente los empleados del Colegio de Huérfanos de María Cristina. La presidencia estuvo á cargo de las Srtas. Lola y Marina Chillón, Francisca Patiño y Manuela Cuesta, las cuales, ataviadas con lujosos pañuelos de Manila y la clásica mantilla, estaban muy monas, y capaces de hacer caer presa de un síncope con sus miradas al mismísimo *Messians*, uno de los santones de las *kábilas* que pelean en el campo de Melilla.

Los becerretes fueron muy bravos; murieron á *mano airada* por los matadores de turno que los acribillaron á sablazos. Se pusieron banderillas en todas partes, incluso en las orejas y en el rabo.

El único incidente que hubo fué promovido por la policía, la cual tenía sin duda dolor de cabeza ó era víctima de fatales presentimientos al escuchar el sonido de un enorme *cencerro* que tocaba un expectador, y al cual pretendieron arrebatarse, cosa que no hicieron ante la enorme silba con que el público *obsequió* á los celosos policías.

El público pidió que banderilleara un *poyo juncal* de pantalón blanco y sombrero cordovés, que estaba entre barreras junto á los toriles, pero éste *despreció* la petición que le hacían y se contentó con sacar al centro de la plaza el *pedestal*, sobre el cual hizo la suerte un *Don Tancredo*. ¡Algo es algo!

EL NIÑO DEL PELO BLONDO.

¡MEQUETREFE!

Era un apodo, quizás por la endebles de su esmirriada persona, de cuya descripción hacemos gracia, porque *seguramente* resultaría poco graciosa.

Parece que fué ayer tarde cuando hacía las delicias de la gente cuyo trato frecuentaba, y sin embargo hace ya bastantes años que el infeliz no existe.

En una capital de provincia de la menor importancia, nuestro hombre vegetaba con la esperanza de convertir los rancios pergaminos de la muy discuti-

ble nobleza de sus mayores en efectiva posición social, aun cuando ésta oliese á vulgaridad por todas partes, y nos parece inútil el asegurar que aun cuando puso todos los medios que estuvieron á su alcance para ello, no le fué posible el llegar á conseguirlo. Entrometido y bullicioso, de figura ridícula pero complaciente en extremo, era el *corre ve y dile* de las muchachas casaderas, sirviendo, en muchas ocasiones, de cimbel para despertar los adormecidos celos de los novios; y más de una boda tuvo por causa sus oficiosidades, ó se hizo rápidamente ante el temor de que el reconocido *ente* pudiera darse tonos de conquistador de voluntades femeniles motivado por las pícaras apariencias. Charlatán sempiterno, si tomaba parte en las conversaciones sostenidas por los sesudos varones, hacía resaltar, *ipso facto*, lo superficial de sus conocimientos generales adquiridos en continuadas lecturas de las cuales no había logrado aún hacer la digestión intelectual, sirviéndole de poco sus desvelos puesto que las más de las veces no lograba decir más que una serie de necedades, majaderías ó disparates que daban lugar, casi siempre, á la hilaridad de los disertantes.

Su mayor debilidad fué siempre la de que le nombraran secretario, apuntador ó amanuense de cualquier corporación, centro ó tertulia que se fundara en la localidad, ya tuviera aquella el carácter cívico-religioso, ya fuera político-social ó bien que se tratara simplemente de la creación de una reunión cómico-bailable; el asunto era figurar con cualquier motivo y hemos de confesar sinceramente que, *Mequetrefe*, en más de una ocasión se dió el gustazo de conseguirlo. Como nuestro pobre amigo lo mismo servía para un fregado como para un barrido (según el dicho vulgar), las muchachas le buscaban para que las sirviera de Mentor en ciertas pequeñeces de las cuales no suelen ocuparse los hombres serios. Sus oficiosidades no dejaron de proporcionarle algún disgusto serio, pero como «sobre gustos no hay nada escrito», él nunca los tomó en cuenta, porque, como decía, eran verdaderas satisfacciones de vanidad, y la consecuencia lógica de lo necesario de su personalidad en todas partes. ¡Pobre Mequetrefe! si tú pudieras hoy levantar la cabeza y volver á pasear tu ridícula figura por las calles de la insignificante población en donde como género *único* hiciste tantas cosas dignas del recuerdo; qué pena tan grande había de embargar tu alma al ver lo mucho que desde entonces se ha multiplicado la clase.... á no ser que por considerarte aún una especialidad, te decidieras á constituir una agrupación de majaderos con el único fin de que te nombraran secretario perpetuo de la misma.

CARTUJO.

Moción presentada por el concejal Sr. Garijo al Ayuntamiento.

UNA VISITA Á LA MÁQUINA DE ELEVAR AGUA DEL RIO TAJO Á TOLEDO

Excelentísimo Ayuntamiento: Hace tiempo que el problema de las aguas me ha preocupado como al que más de los vecinos de Toledo; por esto siempre que he tenido ocasión he puesto mi grano de arena en todos los intentos que para mejorar este servicio tan necesario se han hecho por el Ayuntamiento y Sociedades, lo mismo en periódicos que en conferencias. El problema no es para mí tan grave de resolver como la generalidad del vecindario lo cree, por dos razones: 1.^a Porque para mí no es imposible, dotar á Toledo con los elementos que hoy cuenta, del agua del río necesaria, para la higiene, saneamiento y riego de la población, y 2.^a Porque si á la ciencia no hay que negarla sus conocimientos y buena intención, yo, práctico en esto, me atrevería á decir que la mayor parte de los temores y prevenciones que se tiene con el agua del río Tajo, son faltas de base, porque sus aguas bien clarificadas, sirven hasta para beberlas sin que la salud se quebrante y en ocasiones he visto tomarlas á pasto como mejores que las que llamamos potables, á veces por prescripción facultativa.

Por lo tanto, esta Corporación por hoy debe poner todo su interés, en recomponer, mejorar y ampliar todo lo que sea preciso, para que á la población suba la mayor cantidad de este líquido tan esencialmente necesario. Por lo cual propongo á este Ayuntamiento, que á la mayor brevedad se empiecen las reparaciones, reposición y dotación de las piezas necesarias de recambio que son: un juego de cilindros para las bombas, dos coronas para los cierres de la turbina que no los tiene y por consiguiente está expuesta la misma á sufrir un deterioro, si no total (cosa muy fácil), por lo menos parcial de larga duración.

Estas que se pueden llamar reparaciones de precavidos, es de absoluta necesidad que se haga, si no, estamos expuestos á tener temporadas de larga duración interrumpi-

do el funcionamiento y subida de aguas tan precisas en Toledo, origen de un conflicto grave en el que seríamos responsables sólo y únicamente los que nos consideramos sus administradores.

Además de otros pequeños detalles al parecer sin importancia, que unidos á los citados puede considerarse más asegurada la cantidad que sube y la que se pueda aumentar, siendo este aumento positivo el día que con algún tiempo puedan recorrerse las válvulas, renovar estopadas y limpiar aspiraciones, para que empiece una marcha regular, teniendo cada tres meses dos días de parada para renuevo y limpieza de toda la maquinaria, tocándose en este caso los resultados en favor de la cantidad y seguridad de no haber interrupciones. Respecto á la calidad también se puede hacer bastante con poco gasto. Los dos depósitos que se construyeron con el propósito de que sirvieran de filtros, y esto se comprendió en seguida que no llenaban ese requisito, debieron hace muchos años, ponérseles en condiciones de aclaradores, y con una pequeña reforma subiría el agua á Toledo sedimentada, que es todo lo que puede y debe hacerse, por dos razones las las dos muy poderosas.

1.^a Porque aunque el agua del río esté turbia, á la población debe subir semiclaro, porque da lugar, como tenemos los depósitos, para que el agua se separe de la tierra, que muchas veces trae consigo en gran cantidad y que debe dejarse en el día para que vaya á fertilizar las tierras,

Y 2.^a Porque esos sedimentos al pasar por los cilindros de impulsión, ese légamo ó arenilla es causa del mayor desgaste de dichos cilindros, que son piezas que se deben cuidar con el esmero que se cuida el reloj que se lleva en el bolsillo.

Estos depósitos, además, se limpiarían según las circunstancias, pero á querer, podrían limpiarse todos los días, al desocuparse cada uno dotando de una bomba ó manga adaptada á la cañería, que todos los días, se limpiarían por los empleados los sedimentos dejados en el aclarar, y no daría lugar á que se criaran hierbas, ramas, sapos y demás bichos obligados á vivir en aguas estancadas.

Esto es lo que por hoy me atrevo á proponer, que aunque sea inmodestia, lo hago por tener la seguridad de que los pequeños gastos (que á continuación detallo como cálculo aproximado del coste) que estas pequeñas reparaciones ocasionen han de ser de grandes y evidentes resultados en la práctica.

Sólo desearé que mis compañeros apoyen este pensamiento y recaben recursos para cuanto antes llevarlo á efecto para que esta ciudad, á la que representamos, esté servida de lo que hoy carece y es lo menos que puede pedirnos, que es *agua*.

Toledo 12 Julio 1909.—Antonio Garijo Borqué.

Relación que se cita del coste de adquisición de las piezas necesarias para la mejoría de la máquina de elevar agua del río Tajo á Toledo:

- Un juego de pistones completos.
- Dos ruedas de cremallera.
- Dos piñones.
- Una cremallera para subir y bajar compuertas.
- Arreglo de una reja y empattillado de las compuertas.
- Arreglo y embaldosado de los dos aclaradores.
- Cálculo total aproximado, 4.810 pesetas.

ANTONIO GARIJO.

PUBLICACIONES

El Rebelde, drama en tres actos por D. Alejandro Bellver, estrenado con gran éxito en el Circolo Obrero de Játiva.

Hemos leído con sumo agrado la obra del joven Redactor Jefe de *Heraldo de Játiva*, es un drama de tendencias marcadamente revolucionarias, y cuyos personajes están perfectamente definidos, estando el diálogo exento de afectación, siendo éste natural y vigoroso.

El Rebelde, nos dice que su autor tiene sobradas dotes para crear obras de más altos vuelos.

* *

Eróticas (poesías) por Juan Luis Cordero.—El libro que acaba de poner á la venta el director de *Brisas Nuevas*, revista literaria que se publica en Cáceres, nos ha causado una impresión agradabilísima. Por ahora nos limitamos á felicitar al autor, prometiendo hacer cuando dispongamos de espacio una crítica del libro del Sr. Cordero.

* *

El hipnotizador práctico por Octavio Pelletier (2.^a edición). Este librito es fruto del estudio de los fenómenos hipnóticos por el autor durante su larga permanencia en Alemania en donde, más que en cualquier otro país, han sabido unir el hipnotismo con la terapéutica, es decir, con la ciencia médica.

Se describen con concisión y claridad en este verdadero manual de hipnotización, los diversos métodos empleados para producir el sueño artificial, los diferentes grados del sueño hipnótico, la somnolencia, la catalepsia, el drehan tomismo etc., citándose curiosos ejemplos prácticos.

En la Biblioteca de *La Irradiación*, Mesonero Romanos 4, Madrid, se vende este curioso librito á precio de 0'50.

* *

Prometeo.—Sumario del número octavo.—Elegías intermedias, por Juan R. Jiménez.—Dos baladas, por Paul Fort.—El concepto del honor: Su evolución, por Augusto Martínez Olmedilla.—Un Ángel de Perugia, por Arturo Symons.—Opiniones sociales, por Donoso Alís.—Bicolor, por Julio Antonio.—La Utopía. (Drama en dos actos, por Ramón Gómez de la Serna.—La escalera de oro, por Ricardo Barza.—Museo de beguinas, por Jörg. Rosenbach.—Arte: el maestro Albeniz, por Antonio Guerra y Alarcón.—Política, por Javier Gómez de la Serna.—Movimiento intelectual.—Libros.

Redacción y Administración: Calle de la Puebla, núm. 11, primero derecha,

NÓTIAS

Un caso.—El pasado lunes, sobre las nueve y media de la mañana y en ocasión de estar obstruida la vía pública por varias seras de carbón, fué mordida por el perro de la carbonería situada en la calle del Pozo Amargo, núm. 35, una niña de ocho años llamada Luisa Vidales, que vive en el 39 de la misma calle. Del hecho sacamos las siguientes consecuencias.—*Primera*, que las autoridades siguen sin atender la queja formulada, *por varios periódicos*, sobre la conveniencia de que se dicte una disposición regulando las horas en que han de verificarse las operaciones de la descarga del carbón en la vía pública, para evitar molestias a los vecinos.—*Segunda*, que los perros siguen circulando *sin bozal*, con perjuicio de las personas que pueden sufrir las consecuencias de ésta complacencia, ó abandono de las autoridades, que no se preocupan (por lo visto) de

un asunto de tanto interés, relacionado con la salud pública y—*Tercero*, que los abusos deben corregirse y no se corrigen.

Datos estadísticos.—Como de oportunidad vamos á dar á nuestros lectores los que siguen, de los cuáles, quizás puedan sacar aplicaciones convenientes para el aforo del agua que les suministra el Ayuntamiento. *Real fontanero* es, la cantidad de agua que sale sin interrupción por un orificio circular del diámetro de la antigua moneda llamada real de vellón.

Su correspondencia con las métricas es:
1 Real { Igual á 2 25336 litros por minuto.
Fontanero { Idem. á 1352060 litros por hora.
la buena dotación, *por habitante*, es la de 150 litros diarios.

En la segunda quincena del próximo mes de Septiembre hay el proyecto de celebrar, *en esta capital*, una Asamblea general de propietarios de fincas

urbanas, para tratar de asuntos relacionados con los intereses de dicha riqueza tributaria. El acto se realizará (á poder ser) en el Teatro de Rojas, bajo la dirección de la Cámara Oficial de Toledo, al cual asistirán representaciones de la de propietarios de Madrid y de varias provincias de España.

De operaciones.—Formando parte de los batallones de Cazadores de Barbastro, Madrid y Alba de Tormes, se encuentran en Melilla nuestros queridos amigos y paisanos el comandante D. Francisco Alcalá, ex profesor de la Academia de Infantería, el primer teniente D. Fidel de la Cuerda, y los segundos, D. Manuel Fernández Manrique y D. Julio Reus.

Al enviarles nuestro cariñoso saludo, lo hacemos deseándoles suerte y brillantes éxitos en la campaña que ahora empieza.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

Rafael Gómez-Menor.

Imprenta, Librería y Encuadernación

Comercio, 57, y Sillería, 15.—TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de impresiones y encuadernaciones de lujo á precios económicos.

LA VALENCIANA

— GRAN ZAPATERÍA DE LUJO —

LA PRIMERA EN SU CLASE
Especialidad en calzado á la medida.

Comercio, 13, 15 y 16.—Toledo.

GRAN FABRICA DE RÓTULOS ESMALTADOS

Esmaltación de toda clase de objetos en fundición y chapa de hierro.

de
Manuel Viñado.—Zaragoza.

Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Academias.—Etiquetas-avances para fabricantes y constructores.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sueltas esmaltadas sobre hierro. Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confeiterías.—Letras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.
Representante en Toledo: Don Raimundo de Pablos.—Valdecaleros, 1, teléfono, 87.

LA COMPETIDORA
GRAN FÁBRICA DE AGUARDIENTES ANISADOS

Elaboración especial de vino puro del país, garantizado.

M. Lorenzo Sosa.
CAZALLA DE LA SIERRA

Nota de precios con arreglo á la nueva ley de alcoholes.
Arroba de 16 litros con embalse é impuesto.

Doble anís, 18 grados.....	19 pesetas.
Idem idem refinado, 19 idem.....	21 »
Triple idem idem, 20 idem.....	23 »
Idem idem especial, 20 idem.....	24 »
Idem idem idem, 21 idem.....	25 »
Idem idem extra, 22 idem.....	27 »

Caja de 12 botellas de $\frac{3}{4}$ de litro con precinto de pago.

Marcas 1 racimo.....	27 »
Idem 2 idem.....	29 »
Idem 3 idem.....	31 »
Idem 4 idem.....	33 »
Idem 5 idem.....	35 »

Especialidades de la casa.

Flor de Cazalla.....	38 »
Cerrea de guindas.....	38 »
Garrafitas finas de un litro (sin correa) docena.....	40 »
Idem idem medio litro, (sin correa) docena.....	50 »
Idem idem de un litro (con correa) docena.....	47 »
Idem idem medio litro, (con correa) docena.....	37 »

NOTA IMPORTANTE. Esta casa tiene á bien de regalar en cada caja de botellas y garrafitas 6 copitas finas con la razón social de la misma, un cromó-anuncio, una elegante bandeja esmaltada y un saca-corchos.—Para pedidos en Toledo y su provincia dirigirse á D. RAIMUNDO DE PABLOS, Valdecaleros, 1.

BALNEARIO DE LA ISABELA (SACEDÓN GUADALAJARA)

Aguas termales sulfatado-cálcicas de las más azoadas y radiactivas de España.

Temperatura 28° 3 C. Azoe puro en 24 horas, más de 800 litros. Radiactividad 1227'21 voltios hora litro.

Son eficacísimas para la curación de todas las enfermedades nerviosas en general, *neurastenia, vesania ó locura, insomnio, histerismo, epilepsia é histero epilepsia, neuralgias diversas, hemiplejias y paraplejias, etc. etc.*

GRANDES MEJORAS EN EL BALNEARIO Y EN LA FONDA

Automóviles. } Saldrán de Guadalajara á las 11 $\frac{1}{2}$ de la mañana, Asiento y 15 kilos de equipaje, 12 pesetas.
} Saldrán de Huelo á las 4 $\frac{1}{2}$ tarde. Asiento y 15 kilos de id. 10 id.

TEMPORADA OFICIAL 1.º DE JUNIO A 15 SEPTIEMBRE

Más detalles y encargos de billetes } En Madrid: D. Antonio Hernández, Sucesor de Tejada, Arenal, 4, tienda.
para los automóviles..... } En Guadalajara: D. Isidro Taberné.
} En Huelo: D. Mariano Cobisa.

Ya todo el mundo lo dice
y con sobrada razón,
no hay caramelo en España
que iguale á los de limón.

Hecho en forma de pitillos
y preparado en paquetes,
los vende por centenares
TELESFORO DE LA FUENTE.

Su clientela solicita
más que puede elaborar,
y por esa circunstancia
él no los quiere anunciar.

«IDEAL TOLEDANO»

NUEVO CAFÉ

(servido por señoritas)

INMEJORABLE SERVICIO

7, SINAGOGA, 7

GRAN ALMACÉN DE YESO

DE

NAZARIO DEL PRADO

PASEO DE LA ESTACIÓN NUM. 2

CARGA DE 92 KILOS (8 ARROBAS): 1,50 PESETAS

LA JUSTICIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—*En Toledo:* Mes, 0,50 pesetas; trimestre, 1,50 id.—*En provincias:* Mes, 0,75 pesetas; trimestre, 1,75 id.; 25 ejemplares, 1,75 id.; número suelto, 10 cént.—Anuncios á precios económicos.

Redacción y Administración: Ave María, 8.